

Le Point

www.lepoint.fr Hebdomadaire d'information du jeudi 6 avril 2017 n° 2326

La Rochelle

CA

SPÉCIAL 20 PAGES EN FIN DE JOURNAL

DEMENDE

- Les grands projets
- La ruée des bâtisseurs
- Les sujets qui fâchent

Travaux d'aménagement du square Valin, sur le vieux port.

Ici, les Compagnons se taillent un empire



Chantiers. Sur le secteur de La Rochelle, vingt tailleurs et maçons sont à pied d'œuvre, dirigés par Louise Petit, conductrice de travaux.

Bâtisseurs. Le savoir-faire inégalé des compagnons tailleurs est au service de la ville.

PAR ALAIN BABAUD

a Rochelle réussit bien aux tailleurs de pierre des Compagnons de Saint-Jacques. L'entreprise charentaise liée au groupe Lefèvre, numéro un français de la restauration de patrimoine, a ouvert une antenne au cœur de la cité maritime en 2009. Depuis, ses tailleurs de pierre et maçons sont de (pratiquement) tous les chantiers patrimoniaux d'envergure. A commencer par celui de la reconstruction de l'hôtel de ville.

La PME régionale dirigée par Frédéric Tranchant, également installée à Bordeaux et au Pays basque, a décroché deux lots: la mise en place du chantier, d'une part, la maconnerie et la taille de pierre, d'autre part, conjointement avec le rochelais Pianazza. «C'est un gros morceau, explique Louise Petit, on ne pouvait pas tout faire seuls.» A 28 ans, la conductrice de travaux titulaire d'une licence pro en génie civil pilote au quotidien quatre ou cinq chantiers rien que dans le secteur de La Rochelle et dirige une équipe de vingt tailleurs de pierre et maçons. «Il s'agit de coordonner le travail des uns et des autres, d'ajuster les plannings avec les autres

entreprises, d'aider à trouver des solutions techniques en cas de difficulté, de faire le lienentre nos équipes et l'architecte...»

L'entreprise a fait ses premières armes avec l'église Saint-Sauveur, en 2009. Elle a mis ensuite un savoir-faire ancestral enrichi des outils techniques contemporains au service de la tour de la Lanterne, de la cathédrale Saint-Louis, du phare de Cordouan, de l'hôtel de ville, du théâtre de la Coupe-d'Or de Rochefort, etc. Et, depuis février, elle s'occupe du Programme d'action et de prévention des inondations des quartiers du Gabut et de la Ville-en-Bois, que pilote la communauté d'agglomération de La Rochelle. Un chantier à 2 millions d'euros, sur deux ans, pour une douzaine de salariés.

Mission. La collectivité cherche à se protéger des submersions marines de type Xynthia. La mission des compagnons consiste donc à reprendre tout le pavage ancien du bord de quai. Il faut desceller, tailler, rehausser, remplacer, jointer... Un gros travail manuel en site historique. «Nous n'avons que de la maind'œuvre à vendre, explique Frédéric Tranchant. Alors, la qualité de nos équipes est primordiale. Notre fierté, c'est celle du travail bien fait.»

Le chantier de l'hôtel de ville donne l'occasion au public d'en prendre la mesure. Les parties vitrées de la zone de sécurité installée sur la place ont été conçues pour permettre aux curieux d'assister à une partie des travaux. Les premiers blocs bruts de calcaire ont été commandés à une carrière de la Vienne.

La filiale de Lefèvre pour les monuments historiques prospère dans une région rochelaise riche en édifices protégés, d'où elle tire un tiers de son activité totale. Son chiffre d'affaires (romillions d'euros en 2016) progresse de 5 à 6 % tous les ans. Et les Compagnons de Saint-Jacques s'installeront bientôt dans la zone de Périgny, dans des locaux plus grands et mieux adaptés à des ambitions locales qu'ils entendent bien graver... dans la pierre